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证券时报记者 谭楚丹 许盈

上周五，证监会发布了《关于加

强公开募集证券投资基金证券交易

管理的规定（征求意见稿）》（简称

《征求意见稿》）。文件一出，备受市

场关注。

“此次改革将对券商与公募基金

合作模式产生巨大影响。”上海一家

小型券商财富管理业务负责人表示。

其中，券商多年来“基金销售换

交易佣金”的商业模式或被颠覆，券

商与基金的合作模式未来将产生怎

样的变化值得关注。多位券商人士

认为，大型券商受影响程度较大，不

过大券商也普遍愿意投入更多力量

进行产品研究与客户服务，新规若正

式落地或有利于引导券商业务长期

高质量发展。

此外，从券商内部考核而言，代销

考核机制将面临调整——基金销售

与交易佣金脱钩，受访人士认为“保

有量”指标才是关键。实际上，近年

来，已有多家券商尝试调整考核机制，

加大对AUM（资产管理规模）的考核。

全行业面临“缩水”冲击

对于《征求意见稿》，券商财富管

理业务人士认为，其中对行业影响较

大的条款有：整体降低公募基金证券

交易佣金费率且实施动态调整；禁止

渠道返佣；禁止转移支付。

在业内人士看来，这意味着券商

整体交易佣金收入将受到冲击，面临

“缩水”压力，尤其是部分过于依赖交

易佣金的券商。据悉，若以2022年数

据测算，公募基金股票交易佣金总额

将由 188.68亿元下降至 126.36亿元，

降幅为33.03%。

与此同时，《征求意见稿》也让

“基金销售换交易佣金”的商业模式

可能无以为继。《征求意见稿》明确提

出，公募基金“严禁将证券公司选择、

交易单元租用、交易佣金分配等与基

金销售规模、保有规模挂钩”。

谈及《征求意见稿》的影响，一家

已上市的中型券商财富管理部人士

向证券时报记者表示，由于其供职的

公司基金销售规模不大，所以影响有

限，“在我们看来，头部券商受到的影

响会比较大。”

上海一家小型券商的财富管理

业务负责人也有相似观点，认为大型

券商由于销售规模大，或在总量上受

到更大的影响。此外，由于新规明确

要求公募基金“选择财务状况良好，

经营行为规范，交易能力、研究实力

较强的证券公司参与证券交易”，也

指引大家选择行业内相对靠前的券

商，或对中等偏上的券商形成一定利

好，对尾部券商则是利空。

上海一家大型券商金融产品部

总经理分析，“我们受影响的程度（佣

金收入下滑的比例）预计和行业的平

均水平差不多。”

重新审视券商
与公募产业链

《征求意见稿》将“基金销售与交

易佣金”解绑，将券商与公募产业链

中的核心利益打破，这也意味着券商

与公募基金之间的关系及商业模式

面临新的动态平衡。

“以后可能不会被下任务强行卖

首发基金了。”一家大型券商投顾业

务人士告诉证券时报记者，其苦于近

年来供职单位“重首发、轻持营”的销

售风气。另有业内人士表示，随着交

易佣金不能用于利益交换，传统注重

基金首发的销售策略将难以维系。

据悉，以ETF（交易型开放式指数

基金）销售为例，由于 ETF是马太效

应很强的基金品种，基金公司为争取

先发优势，往往不惜血本向券商以交

易量置换基金销售规模。而券商在

ETF首发中由于获得的对价高，而从

管理费中获得的分成很低，因此也倾

向于完成创收更高的首发业务。

在上述投顾业务人士看来，从实

践情况看，一些购买首发基金的客户

持有体验并不好，“以后基金销售与

交易佣金脱钩后，也许会倒逼券商把

更多精力放在持营上。”

另一位小型券商经纪业务人士

有不同观点，认为“重首发”的现状要

在短时间内改变或仍有难度，“因为

基金公司有确保产品成立的压力，高

佣金之下会促使销售人员更多地卖

新基金。打破‘重首发’现状或许需

要更进一步的政策出台，比如规定首

发基金给券商的尾佣不得高于老基

金，也就是说同类产品的销售与管理

机构的佣金要拉平，这样才能彻底改

变现状。”

证券时报记者从多家券商人士

处获悉，实际上，部分券商近年来已

致力于提高对持营基金的重视程度，

逐渐改变“重首发、轻持营”的格局。

尽管“重首发”的销售策略可能

会面临变化，但多名受访券商认为，

券商与基金公司在基金销售方面仍

然是紧密的合作关系。在资源交换

问题上，券商的代销优势除了交换基

金公司的交易佣金外，实际上还有其

他的合作点。前述中型券商财富管

理业务人士认为，一是研究服务；二

是券结业务，预计未来更多的首发基

金会采用券结+银行三方代销的模

式；三是基金投顾。

“券商在基金销售领域最大优势

在于它对基金产品的研究能力。尤

其是大券商愿意投入很大研究力量

来进行产品的配置与推荐工作。”上

述上海大型券商金融产品部总经理

表示，“整体而言，在基金销售业务

上，券商与基金公司共同目标仍然是

要服务好基民。”

考核导向将往何处去？

券商的基金销售与交易佣金的

解绑产生的另一个问题，是券商内部

考核机制的重塑。

《征求意见稿》明确提出，券商不

得将基金的证券交易量、交易佣金直

接或间接作为销售部门、分支机构的

业绩考核指标，也不得与基金销售人

员的薪酬绩效挂钩。

若与交易佣金脱钩，未来券商基

金代销考核机制会有怎样的演化？

对此，多名受访人士有着一致共识，

认为未来将重点考核保有量，此外可

能还会考核后端的尾随佣金等。

前述上海大型券商金融产品部总

经理表示，上述规定能引导各券商建

立更好的考核方式。“不管是销售部

门、分支机构还是从业人员，都不能简

单地考核交易量，而是应该重点考核

合规展业、销售保有规模、投资者长期

持有收益等指标。未来要明确将销售

人员利益与投资者利益绑定。”

“从海外经验看，亦有相似路径。

美国在上世纪80年代之前以基于交易

收费（如申赎费）为主。之后，过渡到

按照保有量收费的模式。2000年以后

则转向买方投顾模式，基于账户来收

费。”前述金融产品部总经理介绍。

业内有观点称，上述《征求意见

稿》未来若落地，或将推动买方投顾

进一步崛起。中金公司非银分析师

表示，“我们认为，基金销售与公募交

易佣金解绑，将进一步净化基金销售

的行业环境，唯有坚持买方投顾模式

的财富管理机构方能获得客户青睐

并实现AUM保有量的稳健增长。”

“以客户为中心提供服务”正是

财富管理本质的核心，多名受访人士

表示，高附加值的服务将从基金销售

往泛财富管理、投顾服务费转移。

一家头部券商基金投顾业务人

士表示，客观来说，降低佣金成本、鼓

励保有规模和投资者长期收益的导

向，将为基金投顾创造更为有利的发

展条件。随着这些要素的聚集，对基

金投顾的未来可以有更多的期待，

“当下还不敢说基金投顾将迎来春

天，不过这个冬天，起码星星之火烧

成小火苗了。”

公募费率改革激荡证券业“销售换佣金”模式或被颠覆

证券时报记者 杨庆婉

继下调管理费之后，公募基金行

业费率改革的第二步“降佣”如期而

至，与证券交易佣金息息相关的卖方

研究竞争格局将重新洗牌，用交易佣

金支付研究服务费用的商业模式也

可能发生改变。

上周五，证监会发布的《关于加

强公开募集证券投资基金证券交易

管理的规定（征求意见稿）》（简称《征

求意见稿》），用“三个严禁”来防范基

金销售与证券交易、研究服务等业务

的利益冲突，严禁使用交易佣金向第

三方转移支付费用，包括但不限于使

用外部专家咨询、金融终端、研报平

台、数据库等产生的费用，软佣可能

将彻底退出江湖。

交易佣金或大幅减少

近几年，公募基金行业份额和规

模增长迅速，但受市场影响赚钱效应

不明显，基民体验普遍不佳。今年 7
月，证监会启动公募基金行业费率改

革，先降管理费，再降交易佣金。随

着《征求意见稿》的发布——第二步

“降佣”如期而至，合理调降公募基金

的证券交易佣金费率，降低单一券商

的分配比例，严禁使用交易佣金向第

三方转移支付费用等。

券商卖方研究所的主要收入来

源是为公募基金提供研究服务以赚

取研究佣金，并主要通过证券交易佣

金的方式支付。公募基金支付给券

商的证券交易佣金，一部分属于代销

基金、尾随佣金等市场佣金；另一部

分属于研究佣金，不同的券商按照各

自的业务禀赋比例有所不同。研究

实力强的券商市场佣金和研究佣金

可能达到5:5，市场销售能力强的则可

能是8:2。从全行业平均来看，研究佣

金的比例低于市场佣金。

一位中小券商研究所所长预测，

从静态看，公募基金交易佣金总量将

减少 35%左右，“预计 2024年A股市

场表现可能是先抑后扬，若公募基金

的交易量回升 15%左右，能抵消至少

1/3的佣金率下降的损失。”

软佣将被叫停

《征求意见稿》除了下调交易佣

金率外，还降低公募基金向单一券商

支付佣金的分配比例，并严禁开展软

佣服务。

对权益类基金管理规模超过 10
亿元的管理人，通过一家券商进行证

券交易的年交易佣金总额，不得超过

其当年所有基金证券交易佣金总额

的 15%，这一比例上限原来是 30%。

券商控股的证券经纪业务子公司纳

入母公司合并计算。

这意味着，即使券商旗下控股的

公募基金子公司，合理合法给母公司

支付的证券交易佣金总额也不能超过

15%。“某些大型券商研究所，旗下公

募基金子公司规模领先，每年贡献的

佣金以上限计算非常大，以后贡献率

会有所下降。反过来说，这条规定也

利好那些研究实力突出，但旗下并没

有大型公募基金子公司的券商研究

所。”一位头部券商研究所所长表示。

不过，这个限制对权益类基金管

理规模不足10亿元的管理人，还是开

了个口子，维持佣金分配比例上限

30%。采用券商交易模式的基金，原

则上也不适用15%这条规定。

而在过去，卖方研究所可能帮基

金公司购买专家咨询服务、Wind或同

花顺等金融终端、彭博等数据库等，

产生的费用也依然用交易佣金支付，

俗称软佣。这一次，软佣可能就此销

声匿迹，《征求意见稿》提出的“三个

严禁”，就包括严禁使用交易佣金向

第三方转移支付费用。

卖方研究仍是展业利器

降佣在卖方研究业内早有预期，公

募基金费率改革的效果正在发酵，卖

方研究的商业模式可能发生改变，竞

争格局也会重构。总体上，降费降佣

利好基民，也有利于公募基金行业高

质量发展，促进证券行业回归本源，是

一场促进金融业可持续发展的改革。

上述中小券商研究所所长认为，

《征求意见稿》利好研究佣金，只有研

究佣金才能名正言顺地获取各类公募

基金的分仓收入，券商从公募基金获

取的证券交易佣金中，市场佣金大概

率会下降，研究佣金的比例有望提升。

他认为，第三方的专家咨询公司

等各类机构利用部分券商通道，获取

大量基金公司佣金，销售返佣更是基

金分佣的大头，这次严格限制渠道返

佣和转移支付，必将极大压缩这类佣

金分仓收入。研究佣金将能获得更

高比例的佣金分仓，另外，销售能力

强的中小券商也会更加重视研究所

的作用。

不过，从短期来看，费率下降对

券商是一大利空，尤其对以研究佣金

为主的券商研究所造成冲击。具备

较强研究实力的头部券商市场份额

会更加集中，中小卖方研究所生存空

间受到挤压，展业更加艰难。部分中

小卖方研究所可能会退出赛道，转而

专注某些有优势的特色产业研究，或

者放弃卖方研究，成为以对内服务为

主的研究所。

这是关乎券商整体发展战略的

问题。业内人士认为，卖方研究仍然

是券商开发机构业务的一大利器，尽

管人力成本高、前期投入大，但考虑

到目前零售业务即散户买卖股票的

交易佣金费率已经接近成本线，并且

在“一人多户”时代新增有效开户日

益困难，很多有意做大做强机构业务

的券商也不愿意放弃研究业务。

未来卖方研究所将何去何从？

综合各家卖方研究所的探索来看，指

望“以量补价”在弱市情况下是不可

行的，更多需要节流开源，不排除有

以下几种路径：一是，降本增效，重点

投入优势和核心行业研究；二是，强

化对内服务，改变纯卖方的定位，探

索更多研究服务的兑现方式；三是，

拓展私募基金、保险资管、海外机构

等客户群体，加大服务力度。

卖方研究竞争格局面临重塑 软佣将退出江湖
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证券时报记者 谭楚丹

上周五，《关于加强公开募集证券投资

基金证券交易管理的规定（征求意见稿）》

（简称《征求意见稿》）发布后，一石激起千层

浪，此后的两天，“颠覆”成为证券业内对此

新规的主流评价。

交易佣金是基金公司用来置换券商各

类资源的唯一资金池。《征求意见稿》剑指券

商两大业务的核心环节，深刻影响“基金券

商合作销售模式”及“卖方研究销售模式”。

监管部门此举有望铲除行业沉疴痼疾，推动

证券业加速回归业务本源。

首先，在卖方研究方面，基金公司一直

通过分仓派点来交换券商研究服务，导致证

券研究行业出现以分仓佣金养人、分析师激

励过高、首席速成、频繁跳槽等浮躁现象。

这也进一步导致券商布局研究业务成本大

幅提高，近年来不少中小型研究所通过高薪

挖人、烧钱提高研究排名，以快速获得基金

公司更多的研究佣金。

随着《征求意见稿》的推出，公募基金降

佣措施将进一步落实，有望改变研究行业乱

象。此外，《征求意见稿》提出的费用支出规

范化、阳光化，将有效杜绝不规范的操作，比

如少数券商依靠投研之外服务获取大额佣

金、基金公司内部少数人决定佣金的不合理

分配。监管部门的新举措有利于卖方研究

生态的建设，推动行业回归研究本质，倒逼

券商提高自身研究能力。

另一方面，券商的经纪及财富管理业务

同样面临商业模式的变革。现有的“基金销

售规模换交易佣金”模式，容易助长券商做

大代销规模冲动，助长重首发、轻持营风气，

影响投资者的体验。

监管新措施的出台以及考核指挥棒的

调整，有助于券商从通道业务转型，真正把

握住财富管理的核心——以客户为中心，与

客户利益捆绑在一起，通过强化买方投顾能

力，提升客户的获得感，帮助客户资产保值

和增值。

作为资本市场的重要参与方，券商实际

上承担着支持实体经济发展、为投资者理财

的重任，应该时刻牢记金融工作的使命，才

能确保金融工作沿着正确方向前进。

此次交易佣金的改革，为证券业更好服

务国家重大战略和居民财富管理需求、促进

资本市场平稳健康发展指引明确方向。回

归本源，聚焦主业发展，意味着券商要构筑

基业长青“护城河”，提高证券交易服务能

力、研究服务能力建设来提供更加专业、优

质的服务。

扛住改革阵痛
证券业当回归本源


